

Página: 12

# Presupuesto 2025 irá a gasto social y obras: Sheinbaum

En Sonora, la virtual presidenta electa dice que apoyarán programas del Bienestar y un proyecto ferroviario

ALBERTO MORALES Enviado

Vicam, Son.— La virtual presidenta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, aseguró que como parte de la transición ya se trabaja en las líneas generales del Paquete Económico 2025, donde la prioridad estará enfocada en el gasto social e infraestructura.

En breve entrevista en su arribo al pueblo de Vicam, la candidata ganadora de las pasadas elecciones presidenciales dijo que el gasto público para el próximo año se centrará en los programas sociales del Bienestar y obras de infraestructura como el proyecto ferroviario que impulsará su gobierno.

"Sí estamos platicando de las líneas generales [del Presupues-to]. La prioridad serán los programas sociales y las obras públicas, porque vamos a seguir con los ferrocarriles", aseguró a bordo de una camioneta, en compañía del presidente Andrés Manuel López Obrador.

#### Sheinbaum en zona sagrada Yaqui

La visita de Claudia Sheinbaum al indomable pueblo yaqui tuvo carácter histórico para esta etnia. Por primera vez, los gobernadores del pueblo yaqui le entregaron el bastón de mando a una mujer como reconocimiento a su liderazgo, pues a partir de octubre tomará las riendas del país.

Por primera vez Sheinbaum entró a la "ramada", sitio sagrado y ancestral donde el consejo de ancianos expone y acuerda los asuntos de mayor relevancia para la comunidad.

Ahí estuvo acompañada por el presidente López Obrador, el gobernador Alfonso Durazo, el almirante José Rafael Ojeda, secretario de Marina, entre otras autoridades. Luego atestiguó la firma del decreto presidencial por medio del cual el góbierno federal les regresó más de 12 mi hectáreas como parte del Plan de Justicia del Pueblo Yaqui.

Antes constató la cosmovisión de la "tropa yoreme" cuando un grupo de niños interpretó y bailó la danza del venado, tradicional en esta etnia.

Onésimo Buitimea, secretario de Vicam Pueblo, lo resumió de la siguiente manera: "Estamos ante un hecho histórico porque quedará en la memoria de muchas y muchos de los estamos presentes: tener a nuestro presidente en funciones y a nuestra presidenta electa ante nosotros en territorio yaqui. Este es un hecho que no tiene antecedente. Sólo la gran voluntad, sensibili-

dad y convicción del licenciado López Obrador hace posible que sea este momento histórico".

Buitimea le pidió a la futura mandataria su compromiso para dad continuidad al Plan de Justicia para el Pueblo Yaqui "porque a pesar del esfuerzo que se ha hecho en la actual gobierno, quedarán algunos pendientes importantes por resolver".

Como respuesta, Sheinbaum Pardo se comprometió a dar continuidad a todos los programas sociales y planes de justicia para los pueblos originarios que inició la actual administración.

"Es histórico y profundamente simbólico para mí, en este momento, en esta transición, no hay olvido, hay continuidad de la cuarta transformación, hay justicia para los pueblos originarios, justicia para el pueblo yaqui".

Desde Ciudad Obregón, Sonora, Claudia Sheinbaum Pardo destacó el reconocimiento que recibió como mujer por parte del pueblo yaqui.

Tras visitar "la ramada" en Vicam, tierra sagrada y donde no tenían acceso las mujeres, la candidata ganadora de las pasadas elecciones destacó que al pisar esa tierra sagrada sintió una enorme emoción.

"Es una enorme emoción por varias razones. Uno, el sólo hecho de estar ahí con el pueblo yaqui, su gobernador y el reconocimiento de ellos hacia una mujer. Entonces es un momento histórico en muchos sentidos, muy emocionante".

#### **CLAUDIA SHEINBAUM PARDO**

Virtual presidenta electa

"Sí estamos platicando de las líneas generales [del Presupuesto]. La prioridad serán los programas sociales y las obras, vamos a seguir con los ferrocarriles"

#### ONÉSIMO BUITIMEA

Secretario Vicam Pueblo

"Tener a nuestro Presidente en funciones y a nuestra presidenta electa ante nosotros en territorio yaqui. Este es un hecho que no tiene antecedente"



Página: 12



Acompañada por el Presidente en funciones, entre otras autoridades, Claudia Sheinbaum recibió de los gobernadores del pueblo yaqui el bastón de mando, que por primera vez entregaron a una mujer.



Página: 7

Sección: Finanzas y Dinero 2024-07-08 03:30:27

En el 2017 Peña ajustó el presupuesto más de 8%

# Gobierno de Sheinbaum recortaría el gasto público en 516,000 mdp para reducir el déficit

Belén Saldívar ana.martinez@eleconomista.mx

El gobierno de Claudia Sheinbaum, que tomará posesión en octubre próximo, deberá hacer un recorte de poco más de medio billón de pesos para lograr reducir el déficit público a uno más manejable, de acuerdo con los cálculos de la organización México Evalúa.

Para este año, los Requerimientos Financieros del Sector Público (RFSP) -el endeudamiento contratado- se estima en 5.9% del Producto Interno Bruto (PIB), una tasa que casi duplica lo recomendado y que se considera como manejable.

En tanto, para el siguiente año, la virtual presidenta ha dicho que se va a bajar el déficit a 3.5% del PIB, lo que México Evalúa estima debe ser un recorte de 516,100 millones de pesos en el gasto público.

"Supongamos que los ingresos públicos aumentan, como anticipa Hacienda. Estimamos que el gasto neto del sector público tendría que recortarse en 5.5% o 516,100 millones de pesos frente al aprobado en el 2024, lo que equivale a cortar de tajo todo el presupuesto de la Secretaría del Bienestar. Si nos referimos al gasto programable (aquel que el Gobierno tiene mayor control de modificar) el recorte tendría que ser de 7% o 471,600 millones, similar al presupuesto de la SEP", aseveró la organización.

Lo anterior se daría ante una narrativa en donde la futura presidenta también se ha negado a la implementación de una reforma fiscal, la cual ayude a aumentar los ingresos públicos y a afrontar las presiones de gasto, así como el aumento en las necesidades de rubros como educación, salud, seguridad, entre otros.

México Evalúa indicó que los recortes al gasto son viables, y un ejemplo reciente fueron los realizados del 2016 al 2017, cuando en el gobierno del priista Enrique Peña Nieto se realizó un recorte de 8.6 por ciento.

Sin embargo, los ajustes al gasto significan un impacto en los servicios que puede recibir la población y, por ende, en su bienestar.

"Del 2016 al 2017 cuando se aplicaron las medidas de austeridad, los principales conceptos sacrificados fueron la inversión y los subsidios. El primer concepto fue recortado en 26% de un año a otro. Los subsidios y transferencias sufrieron una disminución de 12 por ciento. Los salarios de los funcionarios prácticamente no cayeron,

las prestaciones laborales", detalló la organización.

#### ¿Cuáles son los planes de Sheinbaum?

Sheinbaum se ha pronunciado por no llevar a cabo una reforma fiscal, al menos, durante el inicio de su administración, lo cual ha generado dudas sobre cómo le hará para poder bajar el déficit.

En este sentido, la virtual candidata ha dicho que se ha reunido con Rogelio Ramírez de la O, titular actual de la Secretaría de Hacienda y que repetirá el cargo en el siguiente gobierno, para reducir el déficit y garantizar el dinero que se destina al presupuesto a los programas sociales existentes, así como a los nuevos que la virtual presidenta desea implementar.

En este sentido, en días pasados Sheinbaum Pardo expuso que el déficit se plantea bajar a 3.5% del PIB el siguiente año -dato mayor al estimado por la SHCP en los Pre Criterios Generales de Política Económica 2025 donde se expone un nivel de 3%- y que se hará sin reforma fiscal.

En su lugar, la morenista plantea mejorar la recaudación de impuestos a través de una mayor digitalización -plantea la creación de la Agencia de Transformación Digital-, además de fortalecer lo que se obtiene en las aduanas del país, una de las principales fuentes de ingresos para el erario.

pues en realidad es muy difícil reducir

#### se ha pronunciado por no llevar a cabo una reforma fiscal, al menos, durante el inicio de su administración, lo cual ha generado dudas sobre cómo le hará para poder bajar el déficit.

Claudia

Sheinbaum





FUENTE: SHCP

El Economista Sección: Finanzas y Dinero 2024-07-08 03:41:51

245 cm<sup>2</sup>

Página: 15

1/1

# México ha cerrado 49% de su brecha de género en empoderamiento político

### Índice Global de Género del WEF

La entrada de la próxima Presidenta sería un impulso para el empoderamiento de la mujer; en la región de América Latina la mitad ha tenido una jefa de Estado en los últimos 50 años

Yolanda Morales

La llegada de la primera mujer a la presidencia de México puede ayudar a reducir la brecha de participación en los cargos más altos del sector político y empresarial entre hombres y mujeres, aseguró Silja Baller, directora de la Misión de diversidad, equidad e inclusión en el Foro Económico Mundial (WEF, por su sigla en inglés).

Si bien se necesitan grandes esfuerzos por parte de los líderes gubernamentales para garantizar que las mujeres accedan a un alto cargo, la entrada de la próxima Presidenta puede convertirse en un impulso para el empoderamiento de la mujer, señaló.

Desde Suiza, advirtió que el liderazgo de la mujer en un país se ha convertido en una constante en América Latina

"Más de la mitad de las economías de América Latina y el Caribe han tenido una jefa de Estado mujer en los últimos 50 años y los países de la región tienen puntajes por encima de la media mundial en reducción de las brechas de género". Este ha sido también el caso de México, subrayó.

La responsable de liderar el índice Global de Brecha de Género del WEF, que compara anualmente el estado actual y la evolución de la paridad de género en dimensiones como participación y oportunidades económicas, salud y supervivencia así como empoderamiento político, confía que el liderazgo de Claudia Sheinbaum llevará a México a métricas más altas en ediciones futuras del indicador.

Entrevistada por **El Economista**, a pocas semanas de haber divulgado el Índice Global de Género 2024, destacó que México ha cerrado 49% de su brecha de empoderamiento político y ocupa el puesto 14 mundial en esa dimensión.

Atribuye a este desempeño la representación equitativa a nivel parlamentario que da por resultado una puntuación de 100% de la paridad de género.

Agregó que aún antes de conocerse el resultado electoral, se ha cerrado 72.7% de la brecha de género ministerial y que el puntaje de participación y oportunidades económicas de México es de 61.2 por ciento.

#### Latinoamérica, a paso firme

El WEF completó 18 años elaborando el índice Global de Brecha de Género, el primero que comenzó a divulgarse a nivel mundial.

"De todas las regiones incluidas en el Índice Global de Brecha de Género 2024, América Latina y el Caribe ha logrado el mayor progreso desde el 2006 en las cuatro dimensiones, habiendo cerrado su brecha de género general en 8.3 puntos porcentuales", consignó.

En comparación con el resto de las economías del mundo, las de América Latina y el Caribe están por encima del puntaje promedio global en logro edu-

cativo, salud y supervivencia, subrayó.

La experta del WEF comentó que a nivel mundial la paridad de género en las esferas económica y política ha mejorado significativamente desde la creación del informe, en el 2006.

El comparativo suele medir la desigualdad de oportunidades entre hombres y mujeres en cuatro áreas: participación y oportunidades económicas; logros educativos; salud y supervivencia así como empoderamiento político. Cada segmento es evaluado por organizaciones internacionales acreditadas, que otorgan calificaciones que van de 0 a 100 puntos, donde la mayor puntuación indica una dinámica más sólida hacia la paridad de género.

"Tanto los líderes políticos masculinos como los femeninos pueden contribuir a cerrar las brechas de género impulsando políticas, leyes y regulaciones críticas en torno a la equidad salarial, así como mecanismos de ejecución efectivos", finalizó.

#### De todas

las regiones incluidas en el Índice Global de Brecha de Género 2024, AL y el Caribe ha logrado el mayor progreso desde el 2006 en las cuatro dimensiones.





Milenio Diario Sección: Al Frente 2024-07-08 02:36:07

159 cm<sup>2</sup>

Página: 2

1/1

## TRASCENDIÓ

Que la Asamblea Nacional del PRI requirió 190 segundos paravalidar los cambios estatutarios que permiten la reelección de Alejandro Moreno, por lo que lo siguiente será abrir esta semana la convocatoria de ese proceso y que el líder tricolorrindaprotestael13deagosto, aunque falta conocer la estrategia de las facciones que no se llevan bien con él. Por lo pronto, en los pasillos del partido ya hacen cálculos y aseguran que la permanencia del dirigente vendrá aparejada con recortes a la estructura partidista por la reducción de prerrogativas, pero con la ratificación de sus cercanos en el Comité Ejecutivo Nacional.

Que en el PAN el asunto del relevo de su dirigencia nacional tampoco es cosa sencilla para su líder, Marko Cortés, pues hayvoces que quieren arruinarle la fiesta a su delfín, Jorge Romero, como ocurre con la candidata Adriana Dávila, quien esta semana presentará ante las autoridades electorales una impugnación a la convocatoria de su partido para solicitar que se dé preferencia a la participación de mujeres en este proceso; su objetivo es que se logre revertir el nombramiento del elegido o al menos entorpecerlo o retrasarlo. Aver.

Que la ex candidata presidencial opositora, Xóchitl Gálvez, no asistió este fin de semana a la audiencia de desahogo de pruebas en la impugnación que ella presentó contra la elección que tiene como virtual presidenta electa a Claudia Sheinbaum, todo porque, dijo, el Tribunal Electoral debe tratar el tema con seriedad y cumplir sus acuerdos, comenzando por nombrar al sexto magistrado que se requiere para validar la contienda. Eso sí, advirtió que sigue firme y que no dejará la batalla hasta que quede al menos un precedente jurídico de que la cancha no fue pareja.

**Que** a partir del 15 de julio los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación tendrán una tregualuego del tsunami que ha representado la reforma que pretende llevar a votación sus nombramientos, al igual que los de jueces y magistrados, pues a partir de esafecha comienzan sus vacaciones, que terminarán en los primeros días de agosto. En este lapso la ministra Lenia Batres será una de las integrantes de la Comisión de Receso, encargada de recibir y atender los asuntos prioritarios que lleguen al máximo tribunal, que no puede estarya más en manos de la polémica yelescrutinio público. ¿O sí?



El Financiero Sección: Nacional 2024-07-08 02:03:18

279 cm<sup>2</sup>

Página: 37

1/1



# Confidencial

## De la batucada al portazo en el PRI

De la algarabía de los tambores de una batucada para el PRI sobre la calle de Montecito, en la colonia Nápoles, sus seguidores pasaron a la protesta y llegaron hasta al *portazo* para intentar entrar por la fuerza a la asamblea nacional de ayer. Aunque el evento transcurrió en general sin incidentes, un inconforme rompió de una patada una puerta de cristal del Pepsi Center, lo que detonó un choque con golpes, empujones y jaloneos de manifestantes con elementos de seguridad. Al final se justificó que fue por falta de espacio ante el lleno del salón, con más de 3 mil 200 asistentes. "Se les pide su comprensión, ya que el Pepsi Center ha alcanzado su nivel máximo de visitantes", se explicó a los que no pudieron entrar.

# El papel de la CTM en la asamblea tricolor

Literalmente, Alejandro Moreno y su dirigencia nacional en el PRI jugaron una y otra vez con las siglas del fantasma de la histórica Confederación de Trabajadores de México y de su dirigente, el senador **Carlos Aceves del Olmo**. Desde el miércoles, el CEN *tricolor* desmintió las versiones de que el partido buscaba desconocer a la organización obrera nacional, por sus acercamientos con Claudia Sheinbaum, y aseguró que cerraron filas para su 24ª asamblea nacional. Y ayer, otra vez, jugó con la confederación. En un boletín, el partido informó que Aceves asistió al evento que aprobó las reformas para encaminar la reelección de *Alito*, pero más tarde tuvo que corregir y aclarar que el senador no asistió. Desde el jueves, la CTM informó de su desacuerdo con la reelección. El *tricolor* se va quedando cada vez más solo.

## Las cuentas pendientes en el INAH

El titular del Instituto Nacional de Antropología e Historia, **Diego Prieto**, enfrenta señalamientos por irregularidades administrativas, sobre todo en lo que se refiere a pagos a proveedores. Tan sólo en el rubro de fumigación, jardinería y limpieza, el INAH no ha cubierto servicios recibidos durante todo 2023 y que, por lo visto, fueron contratados sin contar con suficiencia presupuestal. Tan sólo a una empresa, Ocram Seyer, SA de CV, que se hizo cargo un año de la limpieza en los 40 museos del instituto en la CDMX, se le deben más de 40 millones de pesos. ¿Se irán sin pagar la cuenta?

# ¿La Corte silencia la disidencia?

La SCJN mantiene su defensa en contra de la reforma al Poder Judicial, aun cuando eso represente callar sus propias voces. Después de todo, en sus redes sociales han incluido los discursos de todos los ministros, hasta de Loretta Ortiz, pero de lo que dijeron **Yasmín Esquivel** y **Lenia Batres**, las dos que se posicionaron a favor de la elección de jueces y magistrados, no han compartido nada.

## Las conferencias de la Presidenta

La virtual presidenta, **Claudia Sheinbaum**, anunció su primera "encuesta", a un mes de ser electa. Pero no crean que pagará casas encuestadoras, sino simplemente andará sondeando a los medios de comunicación que siguen sus actividades para determinar a qué hora dará sus conferencia, pero de que habrá, ya no hay duda.

## Los litigios en la Cuauhtémoc

Pues con todo y todo, **Caty Monreal** luchará hasta el final. Así lo ha subrayado, acompañada de la dirigencia local y nacional de Morena, quienes están convencidos de que su candidata fue la ganadora de los comicios en la alcaldía Cuauhtémoc, como lo externó la secretaria general Citlalli Hernández, quien subrayó que agotarán el proceso jurídico para defender la voluntad popular. Pero resulta que el conteo voto por voto es solo uno de los tantos juicios abiertos sobre el proceso electoral en el que más se ha atraído la atención en los últimos días, pues también se dirimen casos, como el rebase de topes de campaña, irregularidades en cuanto a funcionarios de casilla, lo que se ha señalado como el montaje del autoatentado de la abanderada del Frente Amplio por México y la violencia política de género cometida en contra de la morenista. El asunto todavía va para largo.







# Un gabinete híbrido

partir del 1 de octubre, Claudia Sheinbaum será la presidenta constitucional, y a partir de ese momento tomará las riendas del país con un grupo de colaboradores que le ayudarán a cumplir los objetivos que se ha trazado y que esbozó durante la campaña, lo que significa que ella tendrá y nadie más todas las atribuciones que están definidas en la Constitución.

Existen todo tipo de comentarios en torno a la selección de buena parte del gabinete, empero, lo relevante es que en teoría cubren con las expectativas de la doctora y con ello deberá ser suficiente; si a eso le agregamos que en general fueron bien recibidos por los diversos sectores políticos, sociales y económicos, pues diremos que ha arrancado de forma positiva.

Cierto, el nombramiento de una parte del gabinete del nuevo gobierno, responde al gusto de Claudia Sheinbaum, aunque como era de esperarse, también hay afines al presidente López Obrador, ya que si observamos, de los 15 nombrados, siete son afines a la candidata presidencial ganadora y los demás trabajaron con el tabasqueño.

Veamos: los afines a la candidata ganadora son Luz Elena González Escobar, David Kershenobich, Jesús Antonio Esteva, Rosaura Ruiz, Omar García Harfuch, Juan Ramón de la Fuente y Julio Berdegué; en tanto, Raquel Buenrostro, Rogelio Ramírez de la O, Ariadna Montiel, Mario Delgado, Rosa Icela Rodríguez, Marcelo Ebrard, Alicia Bárcena v Edna

Elena Vega, se identifican más con AMLO.

La Coordinación Jurídica de la Presidencia no está contemplada como parte del gabinete, por lo tanto, el nombramiento de Ernestina Godoy para este análisis es irrelevante.

Más allá de identificar las lealtades de los funcionarios públicos que serán parte del gobierno de la primera mujer presidenta, diremos que lo significativo del asunto es que puedan cumplir con las tareas encomendadas, como son construir el segundo piso de la transformación y cristalizar las promesas de campaña y para ello, se requiere contar con un presupuesto suficiente, ya que una cosa son las declaraciones y los buenos deseos, y otra, muy diferente, contar con los fondos públicos suficientes.

Los proyectos del gobierno sin presupuesto son pura demagogia y de esa ya estamos cansados, en virtud de que los últimos seis años nos mintieron y nos llenaron de humo la cabeza con los sueños guajiros del presidente, como el tener un sistema de salud como Dinamarca o alcanzar la soberanía energética al dejar de importar gasolinas; o que los índices delictivos se están revirtiendo, o peor aún, que se está creciendo económicamente como nunca, cuando el PIB en el sexenio obradorista es el peor desde tiempos de Miguel de la Madrid.

Nos dijeron que México no se ha endeudado en esta administración, cuando la realidad

apunta que se contrató más deuda que en los sexenios de Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, juntos.

Página: 31

319 cm<sup>2</sup>

En términos generales,

podemos afirmar que Claudia Sheinbaum empezó con el pie derecho, luego de su contundente triunfo en las urnas, con la conformación del gabinete, en donde, como común denominador, prevalecen la capacidad, la experiencia y la probidad, por sobre otros factores que se privilegiaron en la administración de AMLO como la lealtad, condición indispensable y casi única para desempeñar el cargo encomendado; 90% de lealtad y lo demás de lo que sea.

Desde ahora se ven dos estilos muy diferentes: uno, en un pragmatismo desbordado por el populismo y por la imposición de programas sociales con tintes electoreros que no han paliado la pobreza y sí han desestabilizado las finanzas públicas; otro, más responsable con el nombramiento de gente calificada que cumple, en la mayoría, a carta cabal con las exigencias de las responsabilidades que tendrán por delante.

Llama la atención que la candidata presidencial ganadora tiene a lo mejor del gabinete de AMLO, como, por ejemplo, a Marcelo Ebrard, quien si bien es cierto que había dimitido para convertirse en corcholata, la realidad es que siempre estuvo en el imaginario como experto en materia de relaciones exte-



El Financiero Sección: Opinión 2024-07-08 02:09:08

319 cm<sup>2</sup>

Página: 31

2/2

riores, lo que, sin duda, será de mucha utilidad como titular de la Secretaría de Economía, cuyo principal desafío será la renegociación del T-MEC.

Juan Ramón de la Fuente, personaje que goza del reconocimiento de propios y extraños y que brilla con luz propia, estuvo en la cancillería como representante de México ante la ONU. Sin embargo, es más gente de la doctora que del tabasqueño.

Lo mismo sucede con Rosa Icela Rodríguez, que le tocó bailar con la más fea al presidir la Secretaría de Seguridad Pública y Ciudadana y que, con las limitaciones de acatar la estrategia de "abrazos, no balazos", tuvo capacidad de maniobra para alcanzar algunos logros.

De Rogelio Ramírez de la O, nadie cuestiona su capacidad y menos el impacto positivo que tiene su ratificación en el ánimo de la comunidad internacional financiera y de los inversionistas.

Alicia Bárcena camina por el mismo camino de la eficiencia y la experiencia que sus compañeros del nuevo gabinete.

El nombramiento de Mario Delgado ha causado escozor y desconfianza entre el ámbito educativo, aunque, luego de las gestiones de Delfina Gómez y Leticia Ramírez, quien llegue será ganancia.

